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Уже третий год подряд
Республиканская юношес�
кая экологическая газета
«Подрост» становится участ�
ником престижного конкур�
са журналистов «Экология
России. Из века в век». В 2000�
ом году случилось самое на�
стоящее чудо – наш «Под�
рост», тогда дебютант кон�
курса, сразу стал его победи�
телем и обладателем высшей
награды всероссийского
уровня, национальной пре�
мии – «Берестяной грамоты».
Для нас это очень важная на�
града, соизмеримая лишь с
нобелевской премией для
ученого, работавшего над
своим детищем многие и мно�
гие годы. Маленькая газета,
которую создают юные эко�
логи Башкортостана, была
признана лучшим экологи�
ческим изданием страны для
детей и юношества!

Успешным был для кол�
лектива редакции и прошло�
годний конкурс, на котором
«Подрост» был признан лау�
реатом. И вот только что в
третий раз мы получили вы�
сокую награду конкурса. В
этом году редакция Респуб�
ликанской юношеской эколо�
гической газеты «Подрост»
вновь стала лауреатом кон�
курса журналистов «Эколо�
гия России» – «за художе�
ственное мастерство, актив�
ную пропаганду экологичес�
ких знании и большой вклад
в экологическое воспитание
молодежи». Мы счастливы,
думаем, что порадуетесь вме�
сте с нами и вы, дорогие наши
единомышленники!

Катя МАРШАЛ,
ученица 11 класса

уфимской гимназии №121.

Где на «Большой
Земле» можно найти
первозданно�прекрас�
ные места, на прелесть
которых ещё не успел
посягнуть человек? Не�
большие островки таких
уникальных по красоте
и богатству природы
уголков земли раскида�
ны маленькими пят�
нышками на нашей го�
лубой Планете. Где�то с
каждым годом их стано�
вится всё меньше и
меньше, где�то, наобо�
рот, люди борются за
каждую капельку чис�
той, прозрачной воды, за
сочно�зелёный листочек
редкого растения, за
каждый ярко�алый цве�
тик�семицветик. И там,
где царят красота и
единство первозданной
природы, люди добрее и
счастливее. Лицезреть
золотисто�розовый рас�
свет над синеватыми го�
рами, «провожать» заво�
раживающий диск солн�
ца, украшающего золо�
тистыми бликами див�
ную гладь озера, или за�
гадывать желание под
двойную радугу – разве
не это счастье? И такое
счастье дарит нам При�
рода. Главное – не утра�

тить способность видеть
улыбку полуденного
солнышка, а не его паля�
щие лучи, чувствовать
тёплые, дающие жизнь
капельки дождика, а не
сетовать на то, что
дождь льёт как из ведра.
Наверное, нигде нельзя
так остро ощутить свое
единение с природой,
как в заповедных мес�
тах! Нам, членам редак�
ции газеты «Подрост»,
этим летом посчастли�
вилось побывать в са�
мых замечательных, са�
мых красивых уголках
Башкортостана. И каж�
дый из нас почувствовал
огромную личную ответ�
ственность за сохране�
ние первозданной красо�
ты и чистоты этих ска�
зочно богатых природ�
ных территорий.

Наверное, наши по�
стоянные читатели заме�
тили, что в «Подросте»
давно существует руб�
рика «Острова надеж�
ды», под которой публи�
куются материалы про
памятники природы, за�
поведники, нацио�
нальные парки. В этом
номере наша любимая
рубрика вырастет до це�
лого спецвыпуска. Его мы

                                   Из сокровищницыИз сокровищницыИз сокровищницыИз сокровищницыИз сокровищницы
                              мудрых мыслеймудрых мыслеймудрых мыслеймудрых мыслеймудрых мыслей

Природа Башкорто�
стана – наше ценнейшее
национальное достоя�
ние. Именно потому все�
мерное сохранение при�
родоохранных систем,
поддержание соответ�
ствующего качества ок�
ружающей среды, раци�
ональное использова�
ние природных ресурсов
должны стать повсед�
невной заботой не толь�
ко органов государ�
ственной власти, но и
общественности и всего
населения республики.

М.Г. Рахимов.
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решили посвятить Рес�
публиканскому фестива�
лю Друзей заповедных
островов. Но, как всегда,
найдут место в нашей га�
зете и материалы о боль�
ших бедах малых речу�
шек, о ребятах, с увлече�
нием занимающихся
экологическими иссле�
дованиями, о добрых и
отзывчивых наставни�
ках, о повседневных де�
лах и заботах юных эко�
логов – это для нас тоже
очень важно. Ведь без
всего этого на земле было
бы меньше красоты, доб�
роты и тепла!

Лиана
ХАЗИАХМЕТОВА,

ученица 11 класса
уфимской школы №74.
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Вот уже в седьмой раз автори�
тетнейшее жюри, возглавляемое
деканом факультета журналисти�
ки МГУ Ясеном Засурским, подве�
ло итоги главного для всех эколо�
гических журналистов страны со�
стязания – конкурса «Экология
России. Из века в век». По этому
поводу в начале августа в столице
Татарстана г.Казани был проведен
замечательный праздник. Чество�
вание победителей этого престиж�
ного конкурса журналистов�эко�
логов проводилось в рамках Все�
российской ассамблеи журналис�
тов «Будущее Волги». Выбор мес�
та проведения ассамблеи не слу�
чайно выпал на территорию Рес�
публики Татарстан. Красота при�
роды, бережно сохраняемые запо�
ведные сосновые боры, удиви�
тельная чистота маленьких горо�
дов, продуманная государствен�
ная экологическая политика, под�
крепленная деятельностью един�
ственного сохранившегося в реги�
онах всей России экологического
фонда – все это вызывало огром�
ный интерес. У меня, участника
ассамблеи «Будущее Волги», как
и у всех журналистов�экологов,
побывавших в Казани на этом фо�
руме, сложилось такое впечатле�
ние, что Татарстан стал эталоном
развития экологической культу�
ры. Это подтверждается еще и
тем, что на территории республи�
ки в рамках эксперимента создан
отряд экологической милиции, ко�
торый выявляет и пресекает эко�
логические правонарушения во
всех сферах социальной жизни.

Как и всегда, ассамблея «Бу�
дущее Волги» предоставляла воз�
можность не только широко об�
суждать экологические проблемы
всего бассейна Волги в кругу са�
мых именитых журналистов�эко�
логов и специалистов, но и услы�
шать мнение о перспективах ре�
шения этих проблем «из первых

уст» в ходе неофициальных
встреч с представителями Мини�
стерства природных ресурсов
России, Правительства Республи�
ки Татарстан, Министерства эко�
логии соседней республики. Мы
могли свободно и открыто гово�
рить об экологических проблемах
Татарстана и России в целом.
Каждый мог спросить совета или
поделиться опытом с заместите�
лем Премьер�министра Республи�
ки Татарстан З.Р. Валеевой, руко�
водителем Аппарата Кабинета
Министров республики И.Б. Фат�
таховым, Министром экологии и
природных ресурсов Татарстана
Б.Г. Петровым и другими предста�
вителями власти, которые на про�
тяжении всего мероприятия нахо�
дились рядом с нами.

Из года в год конкурс пополня�
ется новыми участниками и номи�
нациями. На этот раз более 140
представителей средств массовой
информации из 67 регионов Рос�
сии съехались на гостеприимную
землю Татарстана. Не скрою, было
очень приятно присутствовать на
столь представительной встрече
единомышленников. Для меня са�
мой интересной частью форума
была не церемония награждения,
которая проходила в лучшем раз�
влекательном центре Казани «Пи�
рамида», а возможность побеседо�
вать с коллегами со всей России в
свободное время, побывать на за�
мечательных объектах, где вопло�
щены в жизнь самые перспектив�
ные экологические проекты. И, ко�
нечно же, огромное впечатление
оставили прекрасно организован�
ные членами оргкомитета и гос�
теприимными казанцами экскур�
сии, давшие заряд духовной энер�
гии: в сказочный город�остров
Свияжск с его монастырями и хра�
мами, в Государственный природ�
ный Волжско�Камский заповед�
ник, национальный парк «Нижняя

Кама», Раифский монастырь,
Чертово городище и дом�музей
Марины Цветаевой в Елабуге, к
замечательно обустроенному Свя�
тому источнику в Билярске…

Большой интерес вызвала по�
ездка в Набережные Челны на
Камский автомобильный завод, где
можно было воочию увидеть всю
продукцию завода – от первых мо�
делей КАМАЗов до современных
автомобилей, работающих на газо�
вом топливе, на полигон сортиров�
ки твердых бытовых отходов, куда
со всего города свозится мусор и
сортируется по категориям отхо�
дов на длинном конвейере. И совер�
шенно особое впечатление остави�
ла картонная фабрика, на которой
из самой обыкновенной макулату�
ры на современнейшем оборудова�
нии делают всем необходимую
тару и получают при этом очень
солидную прибыль! Это одно из са�
мых рентабельных предприятий
Татарстана. Еще взял на заметку
то, как решают проблемы сбора
твердого бытового мусора в зеле�
ных зонах – на въезде в города и
поселки установлены огромные
контейнеры, и все проезжающие
охотно выбрасывают туда мусор, а
затем ТБО своевременно отвозят
на сортировку и переработку. Впе�
чатлений много, а значит и много
стимулов к работе!

Ильяс ГИЗЕТДИНОВ,
студент II курса БГУ,

главный редактор газеты.

ОБСУДИЛИ БУДУЩЕЕ
БАССЕЙНА ВОЛГИ
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В нашем Татышлинском
районе упрямо живет и пульси�
рует необыкновенный белый
ручей. Глядя на него, невольно
вспоминаешь фразу из сказки
о молочных реках и кисельных
берегах. Татышлинцам «повез�
ло», мы можем увидеть эту
сказку воочию. Молочный ру�
чей берет начало от молокоза�
вода. Сточные воды этого не�
большого предприятия, обра�
зовавшиеся после промывки
молочных цистерн, несут с со�
бою огромное количество орга�
нических загрязнителей пря�
миком в реку Бармыш. Адми�
нистрация района, видимо, не
видит большой экологической
беды в том, что сточные воды
без очистки попадают в водоем.
Очистных сооружений в райо�
не до сих пор нет.

Хотя давно бы пора реконст�
руировать и усовершенствовать
разрушенные много лет назад
очистные, всерьез заниматься
решением этой кричащей про�
блемы стали лишь этим летом.

Уже завершается заливка бе�
тоном очистных каналов, затем
их остеклят. Я верю, что этот
мутно�белый и ужасно зловон�
ный ручей со временем превра�
тится в прозрачный и чистый
приток и без того измученной,
но живучей реки Бармыш.

Марат АТНЕЕВ,
студент II курса УГАТУ.

Татышлинский район.

У многих лето ассоциируется с сол�
нцем, теплом, расцветом природы, с ку�
панием, загаром и, конечно же, с пляжем.
Пляж � это то место, где люди действи�
тельно могут расслабиться, насладиться
теплыми солнечными лучами. В жаркие
дни пляжи просто усыпаны отдыхаю�
щими. На сравнительно небольшой тер�
ритории ютятся, чуть ли не бок о бок, де�
сятки людей. И не удивительно, что мно�
гие начинают присматривать для своего
пикника тихие безлюдные местечки у
воды. Так образуются несанкциониро�
ванные пляжи. Их у нас в городе множе�
ство, стоит лишь прогуляться по берегу
Уфимки или Белой. Только в районе
Инорса 5 несанкционированных пляжей.
А сколько озер в нашей республике стра�
дает от наплыва отдыхающих. Разница
между общественными, санкциониро�
ванными и незаконными пляжами в том,
что за чистотой разрешенных следят го�
родские службы. Но что же происходит
на «вольных местах отдыха», ведь за них
никто не отвечает?

 А вот что: постепенно о новом уют�
ном местечке у воды узнают друзья, зна�
комые, число желающих спокойно отдох�
нуть резко увеличивается,   и вот уже оно
захламлено, затоптано, загажено. Люди
устремляются  на поиски другого. Кому
захочется отдыхать там, где естествен�
ным дополнением к пейзажу становятся
разбросанные бумажки, пластиковые па�
кеты, бутылки и черные пятна костро�

вищ? Отдыхающие вскоре забывают о су�
ществовании организованного ими же
пляжа, а на нем после любителей «куль�
турного отдыха» остаются кучи мусора,
разбросанные по всей территории.

Пора сказать: «СТОП» этому бес�
пределу и человеческим привычкам по�
требителя. Я не отрицаю, что люди дол�
жны отдыхать, а лучшего места, чем
природа и водоем не найти. Но каждый
должен осознавать, что он не царь при�
роды, а ее дитя. И он обязан почитать и
любить своего прародителя. И старать�
ся оставлять место своего пребывания
на природе в первозданном виде. Мусо�
ру не место в природе! Человек обязан
убирать его за собой.

Самое оптимальное � увозить  с со�
бой «отходы отдыха». Эта несложная
процедура поможет решить множество
проблем: надолго оставить излюбленное
место отдыха в прекрасном состоянии, не
нарушить естественного развития жиз�
ни на этой территории, кроме того, бе�
режное отношение к природе дарит ду�
шевное удовлетворение. Не губите все то,
к чему прикасаетесь, пусть и после ва�
шего пребывания на берегу реки или озе�
ра снова и снова всходит травка, цветут
цветы, с растения на растение прыгает
кузнечик, собирают нектар труженицы�
пчелки, в воде задорно плещутся рыбеш�
ки. Не губите жизнь вокруг себя!

Гузель ХАЗИАХМЕТОВА,
студентка II курса БГПУ.

Как – то очень давно, путе�
шествуя по родному краю, мы с
родителями и бабушкой заехали
в родную деревню Ургинку, что
на юге республики, в Зианчурин�
ском районе. Расположение у нее, надо
сказать, лучше не придумаешь – кругом
одни леса да горы с замысловатыми тро�
пинками в виде сердец, восьмерок.

Бабушка была просто на седьмом небе
от счастья: провести целое лето в своей
родной деревушке, о чем еще можно меч�
тать на старости лет?! И вот повадились
мы с ней каждый день прогулки устраи�
вать. Бывало, по пять�шесть километров

в день проходим и нисколечко не устаем,
видно сама природа нам силы дает. Од�
нажды забрели мы вглубь леса какого�то.
Кругом деревья�великаны, колючие кус�
тарники, трава выжженная, только филин
сидит на дереве, да глазами стреляет, как
будто говорит: “Я хозяин леса! А вы – гос�
ти незваные!” И вдруг, что мы видим! По�
среди глухого леса – озеро. Не глубокое,
маленькое, как младенец. Да с такой кри�

стальной водой,
что только в сказ�
ках бывает. Подо�
шли мы поближе:
глядь – а там рыб�
ки плавают, будто
золотые. И даже
дотронуться до
озера боимся, мо�
жет, запачкаем
природное богат�
ство. А по краю
озера бабочек ви�
димо�невидимо �
расселись на цве�
тах и травах при�
брежных и о чем�
то разговаривают

на своем языке. И все вроде по�
коем дышать должно в таком
благословенном уголке земли
нашей, да видим неладно что�
то: то лягушка выпрыгивать

начнет, то стрекозы переполох устроят.
Присмотрелись мы – и точно: вода из озе�
ра маленькой струйкой в недра земли ухо�
дит через расщелину.

Поглядели – полюбовались мы на
чудо�озеро, пожалели его обитателей да
назад пошли. Вернулись домой, а про�
щальный взгляд бабочек, сверчков, рыбок
перед глазами стоит да покоя не дает.

На следующий день чуть свет отпра�
вились на поиски нашего маленького озер�
ка, которое нам роднее родного стало. На�
конец, нашли. И смотрим – воды в нем по�
убавилось со вчерашнего дня. И принялись
мы с бабушкой камни и гальку таскать к
озеру. А потом дело пошло – начали мы
расщелину заделывать. Через час – другой
закончили мы работу, и как будто легче на
душе стало, что природе помогли, и даже
рыбешки и стрекозки будто на нас по�дру�
гому смотреть стали, по�доброму.

В этот же вечер мы возвратились в
город, домой. И хоть с тех пор прошло
много лет, но до сих пор я вижу глаза оби�
тателей озера, глаза природы.

Лариса ПАРФЕНТЬЕВА,
ученица 11 класса

уфимской гимназии №35.

Белый ручей

ПЛЯЖ – НЕ СВАЛКА! ОСТАВЬТЕ ЕГО ЧИСТЫМ

Глаза природы
Сказка�быль
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На X Республиканском слете�
конкурсе школьных лесничеств и
юных экологов я познакомилась с
удивительным человеком – Зинуром
Зайнутдиновичем Макаевым. Поче�
му удивительным? Потому что при
всей серьезности профессии эколо�
га, главный специалист Министер�
ства природных ресурсов РБ в обще�
нии очень легок, искренен, отзыв�
чив, с его лица не сходит добрая
улыбка. Таким открытым, привет�
ливым взглядом и так тепло смотрел
на нас, юных экологов, этот человек,
что мне сразу же захотелось побесе�
довать, познакомиться с ним. И моя
интуиция меня не подвела – Зинур
Зайнутдинович оказался яркой, не�
заурядной личностью. На слете он
выступал в качестве старшего судьи.

– Зинур Зайнутдинович, расска�
жите, пожалуйста, почему Вы, не�
смотря на огромную занятость, при�
ехали на слет юных экологов и от�
дали предпочтение работе в секции
медицинской экологии?

– Я окончил медицинский инсти�
тут, санитарно�гигиенический фа�
культет, кандидат медицинских
наук, много лет уже работаю в при�
родоохранных органах, потому и
вопросы экологии, и медико�сани�
тарные проблемы мне близки. И ко�
нечно же не случайно попал в каче�
стве судьи на экологический слет,
ведь и по службе, и по душе я зани�
маюсь многообразными вопросами
экологического воспитания и образо�
вания.

– Самые интересные исследова�
тельские работы, запомнившиеся
вам, назвать можно?

– Все работы очень понравились,
ведь те исследования, которые ведут
ребята, как правило, актуальны, под�
нимают серьезные экологические
проблемы, проблемы сохранения
здоровья подрастающего поколения.
Радует то, что в этом году стали по�
являться исследовательские работы
по медицине. Ведь стоит задумы�
ваться не только о загрязнении окру�
жающей среды, но и о последствиях
для здоровья нашего организма, свя�
занных с экологическим неблагопо�
лучием. Очень радует и обращение
ребят к важнейшим темам предуп�
реждения курения, наркомании, ал�
коголизма. Проведен ряд очень серь�
езных исследований на эти темы.

– Наша газета уделяет немало
внимания этой тематике, существу�
ет специальная рубрика «Экология
души», по мере сил мы стараемся
внедрять в сознание молодежи эко�
логические знания, прививать эко�
логическое мировоззрение. А как
Министерство природных ресурсов
РБ ведет пропаганду экологических
знаний? Мне кажется, что это дол�
жно быть очень важным направле�
нием деятельности экологов…

– Это, действительно, одно из

главных направлений деятельности
природоохранного ведомства. У нас в
республике проводятся конферен�
ции по экологическому образованию
и воспитанию, вот уже десятый год
подряд на государственном уровне
поддерживается проведение слетов
юных экологов и членов школьных
лесничеств, ежегодно издаются госу�
дарственные доклады о состоянии и
проблемах охраны окружающей сре�
ды – экологическая информация от�
крыта. Мы финансируем выпуск
журнала «Табигат», полностью по�
священного пропаганде экологичес�
ких знаний, поддерживаем програм�
му «Табигат» на телевидении, изда�
ем Красные книги. Уже четвертый
год и ваша газета издается при под�
держке экологического ведомства. А,
кроме того, делу экологического про�
свещения служат и проведение спе�
циального конкурса библиотек, и
организуемый нами ежегодно кон�
курс журналистов «Экология Баш�
кортостана» имени Гадия Арсланова.

– А в ближайшее время будут ли
организованы какие�нибудь круп�
ные мероприятия, направленные на
развитие экологического образова�
ния и воспитания? Нам бы очень хо�
телось с высокой трибуны обратить�
ся ко всем педагогам, занимающим�
ся экологическим воспитанием и об�
разованием, ко всем директорам
школ и библиотек с просьбой под�
держать подпиской издание респуб�
ликанской юношеской экологичес�
кой газеты, ведь такого издания, как
у нас, нет нигде в стране.

– Согласен, это хорошая возмож�
ность рассказать о вашей замеча�
тельной газете, показать ее. Дерзай�
те! Самое крупное мероприятие – это
проведение в городе Уфе 20�25 ок�
тября этого года Всероссийской на�
учно�практической конференции по
дальнейшему развитию системы не�
прерывного экологического образо�
вания и воспитания.

– Огромное спасибо за столь по�
знавательную беседу, скажите, по�
жалуйста, несколько слов читате�
лям газеты «Подрост».

– Берегите природу, любите при�
роду, изучайте законы природы, жи�
вите в гармонии с природой. Успехов
вам во всех начинаниях!

Эта встреча как�то окрылила
меня, я почувствовала большое вни�
мание к работе юных экологов, под�
держку того дела, которым мы, под�
ростовцы, занимаемся. И подумала:
«Вот бы побольше таких людей при�
влечь к природоохранному движе�
нию!» Представляете, как я обрадо�
валась, когда через три недели я
встретила Зинура Зайнутдиновича
на III Республиканском слете�кон�
курсе Друзей заповедных островов,
но уже в новом качестве, как пред�
седателя Башкирской республикан�
ской организации Всероссийского

общества охраны природы. Я поспе�
шила поздравить его с избранием на
этот пост.

– Зинур Зайнутдинович, я от име�
ни редакции экологической респуб�
ликанской газеты «Подрост» по�
здравляю Вас с новой должностью
председателя БРО ВООП. Расскажи�
те про те направления в работе обще�
ственной природоохранной организа�
ции,на которые Вы хотели бы в пер�
вую очередь обратить свое внимание.

– Сама организация существует с
1924 года. За столь долгий срок про�
делана огромная работа, но сейчас, к
сожалению, наша организация утра�
тила боевой дух, не проявляет актив�
ности, многие секции остались толь�
ко на бумаге. И сейчас нужно привес�
ти ее в соответствие с центральной
структурой (всего в ней 18 секций по
разным направлениям). Нужно «ожи�
вить» первичные организации. ВООП
– это такая организация, которая не
может существовать без средств, зна�
чит нужно развивать производство
внутри структуры, для того чтобы
были деньги на проведение различ�
ных акций. Так что работы много!

– Мы тоже создали свою Респуб�
ликанскую молодежную обществен�
ную экологическую организацию
«Экорост», и, несмотря на отсутствие
каких бы то ни было средств, уже
провели немало природоохранных
акций, таких как «Атака на пластик»,
«Стеклянный марафон», «Операция
«Бум!». А сможет ли ВООП поддер�
жать наши начинания и организо�
вать такие акции силами активистов
вашей организации по всей респуб�
лике? Как было бы здорово!

– К сожалению, за последние
годы таких мероприятий у нас не
проводилось, но в планах на будущее
это обязательно учтем. Такое сотруд�
ничество было бы, я думаю, плодо�
творным.

– Спасибо Вам огромное и успе�
хов Вам в нелегкой работе по реани�
мации БРО ВООП!

Катя МАРШАЛ.

Опыт и знания, умноженные Опыт и знания, умноженные Опыт и знания, умноженные Опыт и знания, умноженные Опыт и знания, умноженные нанананана
доброту и целеустремленностьдоброту и целеустремленностьдоброту и целеустремленностьдоброту и целеустремленностьдоброту и целеустремленность
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Ребята, давно читающие нашу газе�
ту, наверное, помнят материал «Поля�
на Чудес», опубликованный два года
назад, про эколагерь на Нугуше. Не со�
мневаюсь, что каждый из наших чита�
телей, прочитав этот материал, очень
захотел и сам побывать на этой удиви�
тельной поляне в Мелеузовском райо�
не, которая за десять дней подарила
юным экологам десять самых настоя�
щих чудес. Впечатления, привезённые
оттуда нашими «старичками», дошли и
до нас – более молодого поколения
«подростовцев». Представляете, как
ликовала наша редакция, узнав, что
Третий республиканский фестиваль
Друзей заповедных островов будет про�
ходить на необъятном, заочно любимом
Нугушском водохранилище!? И ожида�
ния нас не обманули: все было таким,
как мечталось, и даже еще интереснее!

В первый вечер традиционно был
праздник знакомства «В кругу друзей».
Ребята пели песни, играли в сценках, рас�
сказывали стихи о матушке�природе – и
все это живо, ярко, образно и тематичес�
ки продуманно! Победителями первого
конкурса «Визитная карточка» оказа�
лись хозяева этого солнечно�прекрасно�
го уголка – команда Мелеузовского рай�
она. Второе место было присвоено ДЭЦ
Ленинского района г.Уфы – клубу Дру�
зей WWF, а третье – команде Республи�
канской юношеской экологической газе�
ты «Подрост», то есть нам. Когда высту�
пал экологический театр «Ностальгия»,
я подумала, что эти артисты приглаше�
ны специально для выступлений, а не как
участники. Но оказалось, что эти талан�
тливейшие ребята участвуют во всех эко�
логических конкурсах, так же как и дру�
гие. Эта артистичная команда настолько
выделялась на фоне всех остальных, что
для них учредили особое место – гран�
при. Не обошлось без сюрприза. За ак�
тивное участие в природоохранных ак�
циях на фестиваль была приглашена ко�
манда уфимской гимназии №121 (впер�
вые в состав участников вошли и пред�
ставители одной школы) – мы очень по�
радовались за дебют этих ребят.

Уже с утра следующего дня надо
было напрячь мозги, конкурс с экзоти�
ческим названием «Робинзонада» стар�
товал. Здесь нас проверили, сможем ли
мы, заблудившись и не имея ни чистой
воды, ни часов, ни компаса, вернуться
на «Большую Землю». Лучшим «Робин�
зоном» оказался Илья Соколов, коррес�
пондент газеты «Подрост». Второе и
третье места взяли ребята из Мелеузов�
ского района – Дмитрий Гимранов и Да�
рья Мысенко.

Днём мы смогли увидеть Нугушс�
кое водохранилище с высоты птичьего
полёта. Именно в этот день состоялось
открытие экологической тропы «Бейек�
тау» НП «Башкирия», включающей в
себя поход на одноимённую гору и эко�

логический десант. К тому же по пути
мы ещё успели заглянуть в пещеру
«Тайна». Название вполне соответству�
ет действительности. С виду это неболь�
шое отверстие в стене, в которое едва
можно пролезть на четвереньках. Но
внутри пещера эта довольно большая,
никто не смог пройти дальше 2�3 мет�
ров – слишком темно!

Вечером был снова конкурс, на этот
раз на знание особо охраняемых терри�
торий. Назывался он «Заповедный
Башкортостан». Максим Тимергалин из
города Белорецка с заданием справил�
ся лучше всех, вслед за ним идёт Юлия
Верещак из Ленинского района, а це�
почку замыкает Дима Гимранов из Ме�
леузовского района.

Необыкновенно насыщенным был
предпоследний день фестиваля. Юные
орнитологи встали раньше трудолюби�
вого солнышка, чтобы послушать, как
встречают новый день птицы. А мастер�
классы по ботанике, гидробиологии, эн�
томологии и экологической журналис�
тике прошли после завтрака. Вслед за
занятиями началась защита исследова�
тельских работ по различным секциям.
В секции «Экология» места распредели�
лись так: первое заняла симпатичная
девушка из города Стерлитамака Эль�
мира Рахматуллина, «серебро» взял Ти�
мур Низамов из того же города, а тре�
тье место заняла Лилия Рахимова из
Фёдоровского района. В секции «Зооло�
гия» на первом месте оказался Дима
Гимранов, второе место у Юлии Вере�
щак, замыкает тройку лидеров Алек�
сандра Белякова из города Мелеуза. В
секции «Ботаника» снова отличился
Мелеузовский район – Даша Мысенко
получила высшую награду. Второе ме�
сто заняли Злата Ахметченко и Юлия
Фатхуллина из ДЭЦ Ленинского райо�
на г. Уфы. Третий результат у Алсу
Юмагузиной из города Стерлитамака.

На этом борьба за право называться
лучшими ещё не закончилась – предсто�

яло выявить сильнейших в конкурсе
агитбригад и экотеатров. В который раз
первыми становятся мелеузовцы! «Дру�
зья WWF» Ленинского района нашей сто�
лицы расположились на второй ступень�
ке, а команда города Ишимбая удержа�
ла за собой третье место. Аплодисменты
стоя, песня на «бис» – иной оценки выс�
тупления команды Белорецкого района
и быть не могло! Экотеатру «Ностальгия»
снова было присуждено гран�при. А ка�
кой замечательный экологический театр
был у команды города Белебея! Главную
роль просто мастерски исполнил Игорь
Прокопьев, за что и получил приз зри�
тельских симпатий. Второе место заняла
команда города Стерлитамака, замыка�
ет тройку лидеров Фёдоровский район.

Напряжённый график не давал рас�
слабиться: напоследок нам предстояло
прослушать лекцию по экологии. Её чи�
тал нам Алексей Юрьевич Кулагин –
заведующий лабораторией лесоведе�
ния Института биологии УНЦ РАН, док�
тор биологических наук, профессор,
академик Международной педагоги�
ческой академии и Российской акаде�
мии естественных наук.

Заключительным аккордом был ко�
стёр Дружбы. Мы все вместе спели мас�
су походных песен под гитару. Мерцаю�
щие в ночи искорки то и дело взлетали
золотым облаком в поднебесье, застав�
ляя ребят кричать то ли от ликования, то
ли от грустной минуты расставания…

Когда мы пришли на закрытие
этого фестиваля Друзей заповедных
островов, то под флагштоком увидели
чей�то крик души – на самодельном
плакате было крупно написано: «Мы
не хотим уезжать!»

Ещё долго мы будем вспоминать ти�
хий плеск воды, пленяющую красоту
Нугушского водохранилища, ещё очень�
очень долго будем мечтать о том дне,
когда снова удастся вернуться в этот за�
поведный, любимый, родной край…

Лиана ХАЗИАХМЕТОВА.

Спецвыпуск, посвященный III Спецвыпуск, посвященный III Спецвыпуск, посвященный III Спецвыпуск, посвященный III Спецвыпуск, посвященный III РРРРРеспубликанскому еспубликанскому еспубликанскому еспубликанскому еспубликанскому фестивалюфестивалюфестивалюфестивалюфестивалю
Друзей заповедных острововДрузей заповедных острововДрузей заповедных острововДрузей заповедных острововДрузей заповедных островов

Друзья заповедной природы
встретились на Нугуше

Острова надеждыОстрова надеждыОстрова надеждыОстрова надеждыОстрова надежды
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Увидеть красоту башкирской
земли в ее первозданном виде  что
может быть более заманчивым? Но
в «век индустриализации» мы все
чаще сталкиваемся с проблемой со�
хранения нашего уникального по
разнообразию и ценности природно�
го комплекса. Как мать надеется на
то, что ее во всем поддержит и защи�
тит от невзгод повзрослевший сын,
так и природа просит у нас быть ми�
лосердными к ней и защитить ее от
экологических бед. Природа имеет
свою собственную внутреннюю цен�
ность, и это обязывает бережно от�
носиться к ней.

Расширяя и углубляя природо�
охранную деятельность, органы го�
сударственной власти Республики
Башкортостан  особое внимание уде�
ляют развитию системы особо охра�
няемых природных территорий: со�
вершенствуется природоохранное
законодательство, регламентирую�
щее деятельность ООПТ, создаются
новые природные парки. Именно об
этом и многом другом мне захотелось
поговорить с начальником отдела
особо охраняемых природных тер�
риторий и сохранения биоразнооб�
разия Министерства природных ре�
сурсов РБ Ф.Ф. АБДУЛЛИНЫМ.

� Фарит Фанильевич, расскажи�
те, пожалуйста, какая работа в на�
шей республике проводится по охра�
не редких и исчезающих видов жи�
вотных и растений? Вы участвуете в
создании Красной книги Республи�
ки Башкортостан?

� Одной из задач министерства
является ведение Красной книги Рес�
публики Башкортостан. Поэтому мы
следим за пополнением информации
об исчезающих видах, другими сло�
вами, ведем мониторинг редких ви�
дов. Подготовкой списков растений и
животных, являющихся редкими и
исчезающими видами, ученые рес�
публики занимаются уже на протя�
жении многих лет в составе комиссии
МПР РБ по редким и находящимся на
грани исчезновения видам живот�
ных, растениям и грибам. В 2001 году
вышло постановление Правитель�
ства РБ «О Красной книге Республи�
ки Башкортостан», обязывающее не
реже одного раза в десять лет прово�
дить ее переиздание. За последние
года вышло уже два тома этой книги.

� Насколько мне известно, в пись�
ме к почетному Президенту Всемир�
ного Фонда Дикой Природы Его Ко�
ролевскому Высочеству Герцогу
Эдинбургскому Принцу Филиппу
Президентом Республики Башкорто�
стан Муртазой Губайдулловичем Ра�
химовым было обещано в качестве
Дара Земле организовать целый ряд
новых природных заповедников, на�
циональных и природных парков. А
также обеспечить оптимальное фун�
кционирование зеленых и водоох�
ранных зон, лечебно�курортных ме�

стностей и других категорий особо
охраняемых территорий. В какой
мере выполнены эти обещания?

� Именно над этим мы сейчас ра�
ботаем и уже есть довольно большие
результаты. Так, организован при�
родный парк «Мурадымовское уще�
лье» площадью 23,6 тыс. га, уже под�
готовлены проектные материалы для
организации природного парка
«Ирандык» площадью 40,0 тыс. га и
национального парка «Иремель» пло�
щадью 75,0 тыс. га. Создан природный
заказник «Шайтан�Тау» площадью
30,5 тыс. га и  стоит задача повысить
его статус до природного парка.

Целенаправленно и последова�
тельно позволит решать эти задачи и
принятая Правительством РБ в сен�
тябре 2003 г. «Концепция системы ох�
раняемых природных территорий в
Республике Башкортостан».

� Наших читателей очень беспо�
коит застройка  зеленых зон города
Уфы, которые также являются осо�
бо охраняемыми территориями...

� И это беспокойство вполне обо�
снованно. Сейчас становится  ощути�
мой проблема несанкционированной
застройки земли в пригородных зо�
нах и значительное увеличение «дач�
ных территорий». Зная об этих про�
блемах, мы работаем с мэрией горо�
да над их решением.

� Уже не первый год  при содей�
ствии Правительства Республики
Башкортостан поддерживаются и
развиваются мировые и федераль�
ные природоохранные инициативы,
в частности, ежегодно успешно про�
водится международная акция
«Марш парков». Какие цели пресле�
дует эта акция, и какие мероприятия
уже были проведены под ее эгидой?

� Цель этого праздника  привлечь
людей к участию в благородной при�
родоохранной деятельности, пробу�
дить в гражданах чувство гордости и
ответственности за нашу природу.
«Марш парков» подразумевает раз�
ные природоохранные дела: благоус�
тройство родников, защиту рыбы во
время нереста, охрану птиц и мура�
вейников, первоцветов, очистку есте�

ственных лесов и лесопосадок, лик�
видацию мусора на улицах и во дво�
рах, их озеленение.

В течение последних лет руковод�
ство республики соответствующими
постановлениями и распоряжениями
выражало свою поддержку благород�
ному начинанию и способствовало при�
влечению общественного внимания к
целям и задачам акции. Во время ны�
нешнего «Марша парков» по всей рес�
публике прошли экологические олим�
пиады, были организованы конкурсы
сочинений, газетных публикаций, ри�
сунков плакатов и фотографий, поде�
лок, проектов и исследовательских ра�
бот, состоялись научно�практические
конференции, соответствующие от�
крытые уроки и даже форумы.

� А как вы думаете, могут ли ре�
бята, юные защитники природы,
как�либо помочь в решении эколо�
гических проблем?

� Конечно. Об этом свидетель�
ствуют  и итоги «Марша парков», и
деятельность общественной моло�
дежной экологической организации
«Экорост». Мне бы очень хотелось,
чтобы таких  организаций было боль�
ше, чтобы они в разных городах и
районах республики так же органи�
зовывали акции  по сбору мусора,
утилизации пластиковых бутылок,
посадке деревьев, тем самым, при�
влекая молодежь к общественной де�
ятельности и повышая экологичес�
кую культуру юношей и девушек.

Интервью вела
Екатерина МАРШАЛ.

Сохраняя, приумножать!Сохраняя, приумножать!Сохраняя, приумножать!Сохраняя, приумножать!Сохраняя, приумножать!

На снимке: заповедная река Шульган.
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На фестивале Друзей
заповедных островов мне
особенно понравилась
сплоченная команда Меле�
узовского района. Все эти
ребята занимаются в Меле�
узовском детском экоцент�
ре, их отличает особая
сплоченность, а исследова�
тельские работы, представ�
ленные на фестивале меле�
узовцами, не просто инте�
ресны, но и очень перспек�
тивны. Их первые шаги в
науку, на мой взгляд, очень
уверенные. О каждом из
членов этой замечательной
команды мне захотелось
рассказать поподробнее.

Саша Белякова –
лучший друг шмелей

В секции «Зоология»
были представлены две ис�
следовательские работы,
авторами которых были де�
вушки из Мелеузовской ко�
манды. Работа Александры
Беляковой называется
«Шмели в условиях Нацио�
нального парка Башкирия».
Вот что она мне рассказала
про свои исследования:
«Среди опылителей шмели
занимают особое место, так
как опыляют цветки закры�
того типа. Исследования
проводились летом 2002
года, изучались участки у
Нугушского водохранили�
ща и в долине реки Белой. В
результате исследований
зарегистрировано 16 видов
шмелей, из которых 2 вида
– краснокнижные. Разнооб�
разие численности этих на�
секомых в долине реки Бе�
лой больше, чем в окрестно�
стях Нугушского водохра�
нилища. На месте бывшего
селения Сакаска наблюда�
лось самое большое разно�
образие видов шмелей, а на
«Привольной поляне» – са�
мая большая численность.
Видовое разнообразие шме�
лей отмечено на горе Лысая.
Большинство встретивших�
ся нам видов этих насеко�
мых относится к категории
редких и очень редких. Для
того, чтобы сохранить видо�
вое разнообразие шмелей,

необходимо сохранять есте�
ственные местообитания,
можно также создавать за�
казники, которые могли бы
быть резерватами и других
насекомых.» Саша успешно
защитилась в секции «Зоо�
логия», заняв 3 место.

Лена Татлыбаева,
изучающая дятлов

Вторая юная исследова�
тельница Лена Татлыбаева
представила работу «Дятло�
образные города Мелеуза».
Исследования проводились с
1997 по 2002 год. На терри�
тории города Мелеуза Лена
встретила 6 видов птиц из
отряда дятлообразные. В зе�
лёной зоне самый редкий –
седой дятел. Даже дети зна�
ют, чем полезен дятел�ле�
карь, «вылечивающий» де�
ревья от вредных насеко�
мых. Кроме того, что он по�
могает людям, дятел остав�
ляет свои пустые дупла для
птиц – дуплогнёздников, ле�
тучих мышей, пчёл, ос и
мелких сов.

…С Леной я познакоми�
лась в прошлом году на Рес�
публиканской олимпиаде по
экологии, тогда она заняла
там второе место. Надеюсь
встретить её и на следующей
олимпиаде.

Дима Гимранов,
ведущий исследования

с удочкой в руках

Самой известной лично�
стью на нынешнем фестива�
ле Друзей заповедных ост�
ровов был Дима Гимранов из
города Мелеуза. Когда я по�
просила его перечислить
свои награды, он сказал, что
все и сам не вспомнит. По�
этому напишу лишь о тех,
которые были им завоёваны
только на фестивале. Его ис�
следовательская работа, о
которой и пойдёт речь ниже,
заняла первое место в сек�
ции «Зоология», 2 место
Дима занял на конкурсе «Ро�
бинзонада». Кроме того он
отличился на конкурсе «За�
поведный Башкортостан»,
заняв 3 место.

Его исследовательская
работа называется «К био�
логии карасей рода Carasius

Прибельских карьеров».
Дима со своим руководите�
лем Олегом Анатольевичем
Торгашовым решили оце�
нить рост и поражённость
паразитами золотого и се�
ребряного карасей При�
бельских карьеров и разра�
ботать рекомендации по ра�
циональному использова�
нию поголовья рыб этого
рода. Исследования прово�
дились в пойме реки Белой,
в Прибельских карьерах и в
районе садов�огородов заво�
да железо�бетонных конст�
рукций. Кстати, на этом ме�
сте юный исследователь
проводил и свою первую ра�
боту «Сравнительный ана�
лиз Прибельского и Химза�
водского карьеров по каче�
ству воды и организмам
макрозообентоза».

Рекомендации же по ра�
циональному использова�
нию карасей Дима даёт сле�
дующие. Во�первых, надо
увеличить количество удоб�
ных для нереста карасей
мест, для этого нужно отсы�
пать пологие мелководные
участки и засадить их вод�
ными и прибрежными расте�
ниями (рогозом, камышом
озёрным, частухой подорож�
никовой и другими). Во�вто�
рых, полностью запретить
вылов рыбы во время нерес�
та и организовать охрану не�
рестилищ. Наконец, следить
за соблюдением соответ�
ствующих правил во внене�
рестовое время. Дима убеж�
ден в том, что подводный мир
также нуждается в нашей
заботе и охране, как и назем�
ный, «жители» этого царства
Загадок также хотят жить,
как и мы!

Даша Мысенко,
защитница парка

Множество исследова�
тельских работ на Третьем
фестивале Друзей заповед�
ных островов было посвя�
щено экологическим про�
блемам Национального

парка «Башкирия». Авто�
ром работы «Изменение ви�
дового состава макромице�
тов на экологической тропе
«Привольная поляна – ру�
чей «Девичьи слёзы» под
влиянием рекреационной и
пастбищной нагрузки», за�
нявшей 1 место в секции
«Ботаника», была Дарья
Мысенко. С Дашей мы зна�
комы уже не один год, при
каждой встрече она радует
нас своей целеустремлен�
ностью в исследовательс�
кой работе.

Записи видов грибов,
обитающих в Национальном
парке «Башкирия», велись
Дашей с 1999 по 2002 год
каждое лето. Она тщательно
фиксировала все экологи�
ческие нарушения, приводя�
щие к изменению видового
состава грибов.

Даша считает, что нуж�
но строго регулировать рек�
реационную нагрузку на бе�
рега Нугушского водохрани�
лища: нельзя допускать бес�
контрольный выпас скота на
побережье Нугушского во�
дохранилища, надо контро�
лировать перемещение от�
дыхающих. Просто необхо�
димо оборудовать побере�
жье Нугушского водохрани�
лища мусоросборниками,
организованными стоянка�
ми. Как можно чаще следует
проводить беседы с населе�
нием по правилам поведения
в лесу и сбора грибов. Каза�
лось бы, что сложного – гри�
бы собирать? Но не все это
делают правильно. Отсюда и
последствия: угнетается со�
стояние грибницы, сокраща�
ется количество плодовых
видов грибов.

Даше повезло – она жи�
вёт рядом с таким изуми�
тельным местом – Нугушс�
ким водохранилищем. Нам
понятно ее страстное жела�
ние сохранить это царство
природы и радостно, что та�
ких заботливых, знающих,
добрых друзей, как Даша
Мысенко, у Национального
парка «Башкирия» очень
много!

Лиана ХАЗИХМЕТОВА.

ЗНАКОМЬТЕСЬ: ЮНЫЕ ИССЛЕДОВАТЕЛИ ИЗ МЕЛЕУЗАЗНАКОМЬТЕСЬ: ЮНЫЕ ИССЛЕДОВАТЕЛИ ИЗ МЕЛЕУЗАЗНАКОМЬТЕСЬ: ЮНЫЕ ИССЛЕДОВАТЕЛИ ИЗ МЕЛЕУЗАЗНАКОМЬТЕСЬ: ЮНЫЕ ИССЛЕДОВАТЕЛИ ИЗ МЕЛЕУЗАЗНАКОМЬТЕСЬ: ЮНЫЕ ИССЛЕДОВАТЕЛИ ИЗ МЕЛЕУЗА
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Наша республика изумительно
красива, богата, самобытна. Но кра�
соту родного края нужно научиться
ценить. Нужно научиться видеть не�
повторимое своеобразие башкирс�
кой природы и в изяществе красно�
книжного цветка сон�травы, и в ве�
личии исполинских горных вершин,
и в зеркальном блеске переливаю�
щихся на солнце струй могучего во�
допада… В марте – апреле 2003 г.
РДЭБЦ МО был проведен фотокон�
курс республиканского масштаба
«Башкортостан мой заповедный»,
посвященный 85–летию юннатского
движения России. Основной целью
организаторов данного конкурса как
раз и были пропаганда бережного
отношения к природе, изучение род�
ного края. Удивительные чудесные
творения создали ребята! Каждая
работа – настоящий гимн природе

родного края!
У ч а с т н и к и
могли посорев�
новаться в но�
минациях:

– «Уни�
кальные уголки
природы Баш�
кортостана»;

– «Будни в
экспедициях»;

– «Жизнь
растений и жи�
вотных дикой
природы».

Всего же было прислано более
150 фоторабот, в конкурсе приняли
участие 56 учеников из 17 районов
нашей республики. Оценивали рабо�
ты Н.П. Масенков, фото�
корреспондент Министер�
ства природных ресурсов
РБ, Г.А. Мельников, мето�
дист отдела экологии и ох�
раны животных РДЭБЦ,
О.А. Янчук, зав. отделом
экологии и охраны живот�
ных РДЭБЦ. Лидером в
номинации «Уникальные
уголки природы Башкор�
тостана» жюри признало
Мустаеву Алсу, учащую�
ся СОШ с. Кушнаренково
(руководитель Р.Р. Кари�
мов). Лучшими экспеди�
ционными работами стали
фотографии Павла Че�

пурного, учащегося СОШ №1 Бело�
катайского района (руководитель –
И.М. Ахмадиев). Жизнь растений и
животных дикой природы лучше
всех запечатлел Денис Евсеев, уча�
щийся Ишимбайского ЭБЦ.

Республиканский фотоконкурс
«Башкортостан мой заповедный»
планируется проводить раз в два
года. Мы думаем, что такие конкур�
сы станут доброй традицией для на�
шей республики, а фотографии жи�
вотных, растений, уникальных па�
мятников природы, подготовленные
его участниками, помогут всем ребя�
там еще больше полюбить природу
родного края.

Алия ЗАКИРОВА,
студентка I курса УГНТУ.

Недавно в редакцию
“Подроста” пришел боль�
шой конверт, а в нем запис�
ка: “Дорогие друзья! Высы�
лаем Вам все номера нашей
детской экологической га�
зеты. Надеемся, что некото�
рые статьи из этой газеты
найдут свое место на стра�
ницах Вашей газеты –
“Подрост”. Мы рассчиты�
ваем на дружбу и перепис�
ку с Вами. С уважением, от�
дел экологического просве�
щения Национального пар�
ка (НП) “Башкирия”.

Оказывается, в поселке
Нугуш Мелеузовского рай�
она с октября прошлого
года выходит детская эко�
логическая газета “Лучик
солнца” – приложение к
газете НП “Башкирия”
“Умырзая”.

“Лучик солнца” – это
совместное детище людей,
которым небезразличны
проблемы сохранности при�
роды, это дань величествен�
ной красоте нашей земли.

На страницах газеты
высказываются как работ�
ники экологического про�
свещения, так и ученики
школ, техникумов. Из номе�
ра в номер затрагивается
тема сохранения природ�
ных экосистем Националь�
ного парка “Башкирия”,
рассказывается о создании
парка, его значении.

С первого выпуска ре�
дакция газеты объявила о
конкурсе “Юный журна�
лист”, целью которого ста�
ла пропаганда бережного
отношения к природе. На�
пример, восьмиклассница
Наргиза Ризаева – одна из
победительниц конкурса –
с болью в сердце писала о
многочисленных свалках
около поселка Нугуш:
“Одна из свалок – при
въезде на побережье Нугу�
ша находится прямо у леса,
и с каждым годом вся эта
гниль, грязь и черви пора�
жают корни деревьев и
трав. В таких условиях мо�

гут выжить только репей�
ники, а деревья и яркая соч�
ная трава обречены на вы�
мирание. Но ведь кусочек
природы является домом
для животных, насекомых
и птиц, помогающих нам!
Неужели мы хотим его раз�
рушить? Ведь есть способ
этого избежать! Это в на�
ших силах!”

Еще газета провела
конкурс рисунков, фото�
графий, кроссвордов, пла�
катов на экологическую
тему с денежными призами
для победителей. Более 200
работ пришло из разных
уголков Башкирии. Луч�
ших из лучших было ото�
брать катастрофически
сложно, поэтому помимо
основных трех мест на пье�
дестале почета, комиссия
назначала дополнительные
призы и поощрения.

“Лучик солнца” отлича�
ется большим выбором за�
нимательно– развлека�
тельных рубрик, например,

рубрика сканвордов, крип�
тограмм, “экологически чи�
стых анекдотов” – как вам,
к примеру, вот такое на�
ставление опытного гриб�
ника: “Есть можно все гри�
бы, но некоторые только
раз в жизни!”

Обязательным атрибу�
том почти каждого номера
стала рубрика “Знай и
умей”, в которой специа�
лист отдела по экологичес�
кому просвещению, рекре�
ации и экологическому ту�
ризму Э. М. Хафизова рас�
сказывает о способах вы�
живания в экстремальных
ситуациях, о кормушках для
наших пернатых друзей, о
новогодних икебанах и о
многом другом.

Защитники природы и
юные журналисты праздно�
вали вместе с газетой День
защиты окружающей сре�
ды, Новый год, День воды и
земли, День Европарков.

Как замечательно, что
есть люди, неравнодушные
к сегодняшнему экологи�
ческому состоянию запо�
ведников, люди, которые
готовы выпускать экологи�
ческую газету, тем самым
реально помогая природе!

Лариса ПАРФЕНТЬЕВА.

ГИМН ПРИРОДЕ РОДНОГО КРАЯ
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Приходилось ли вам ког�
да�нибудь своими глазами ви�
деть настоящее чудо: синюю
гладь воды, розовые скалы и
изумрудную зелень леса под
небом необыкновенной голу�
бизны? Мне посчастливилось
увидеть все это на Нугушском
водохранилище! Красота его
неповторима, богатство и сво�
еобразие здешней природы
заставляют испытать восторг
и необыкновенную гордость
за родной край. В этом году я
впервые побывал в этом пре�
красном месте – именно
здесь, в одном из самых кра�
сивых уголков Башкортоста�
на на территории Националь�
ного парка «Башкирия», про�
ходил Третий республиканс�
кий фестиваль Друзей запо�
ведных островов.

По пути в лагерь, где про�
ходил фестиваль, можно
было восхищаться прекрас�
ными пейзажами: справа
было само водохранилище,
чуть рябившее волной в по�
рывах ветра, слева – могу�
чий лес на склоне высокого
холма.

И вот, наконец, Нугуш!
Мы прибыли в лагерь. Тёп�
лый ветер обнимал нас мяг�
кими прикосновениями, вод�
ная гладь отражала небо: всё
было приятно и светло. Здесь
всё походило на некую яс�
ную и добрую фантазию, в
которой можно было с ог�
ромным удовольствием ле�
жать на поляне и любовать�
ся скалистыми пейзажами,
над которыми спокойно и
грациозно кружили чёрные

силуэты коршунов. В мыслях
таилось только одно желание
– обрести крылья и парить
в высоте. Птичьи трели раз�
ливались над берегом с ран�
него утра и до позднего вече�
ра. Закаты ярко�алого цвета
переливами освещали недви�
жимые громады каменных
вершин. Везде царили уми�
ротворенность, гармония
природы, спокойствие, слов�
но само место пропитано
чем�то высоким и ярким.

Силу, которую несёт в
себе этот уголок земли, мы
смогли ощутить когда отпра�
вились в поход по экологи�
ческой тропе на гору Бейек�
тау. Начало маршрута было
сложным: предстоял почти
вертикальный подъём, но
ожидание того, что впереди
– новые красоты, неизведан�
ные и неповторимые, застав�
ляло с неутомимой энергией
двигаться дальше. На протя�
жении всего пути нас сопро�
вождали чудесные бабочки
– в это трудно поверить,
но « стражем» этих гор
был самый настоящий
Аполлон. Поднявшись на
скалы, можно было на�
блюдать всё вели�
чие огромного
зеркала воды,
длиной в 11 ки�
лометров. Далее
мы проскольз�
нули по узким
тропинкам и по�
пали в неболь�
шую пещеру,
о х в а ч е н н у ю

мраком. Она называлась
«Тайная». Узкая в проходе и
необъятная внутри, пещера
являла собой неприступное
своеобразие смешанных и
тёмных образов, непонятных
картин, освещённых тусклы�
ми лучами дневного солнца.
Далее по тропе, ведущей к
подножию горы, мы спусти�
лись к берегу. Волны весело
забавлялись, разбиваясь о
камни у берега. Было полное
ощущение того, что ты побы�
вал в Сказке.

…Прошёл уже месяц, но
в сознании ещё отчётливо
сохранились воспоминания
о Нугушском чуде, о местах,
не столько отдалённых по
расстоянию, сколько далё�
ких по атмосфере, царящей
в этих лесах, горах, в этом не�
сказанном приволье баш�
кирской природы!

Азат БИККИНИН.

НУГУШСКОЕ ЧУДО

Несколько незабываемых дней прове�
ли участники слета на берегу Нугушского
водохранилища. Побывав на этой госте�
приимной земле, многие захотели узнать
об истории создания парка, о людях, ко�
торые здесь работают. У юных друзей за�
поведных островов возникло множество
вопросов, на которые, по просьбе редакции
«Подроста», любезно ответил директор
НП «Башкирия» Б.А. ГАРИФУЛЛИН.

– Булат Авхатович, какие изменения
произошли в НП за последние годы?

– Был значительно увеличен штат
сотрудников, теперь общее число работ�
ников составляет 93 человека. Для управ�
ления парком функционируют отдел ох�
раны, научный сектор, отдел экологичес�
кого просвещения.

– С какими проблемами Вы сталки�
ваетесь в своей работе? Как Вы их ре�
шаете?

– Самая острая проблема на сегод�
няшний день связана с нехваткой
средств, материальной базы. Нет возмож�
ности полностью обустроить хозяйство.
Однако мы стараемся покупать технику
на собственные средства. Своими силами
начали создавать лесничество, обновили
изгородь. Существенный вред НП нано�
сит и браконьерство, несмотря на то, что
мы активно боремся с нарушителями за�
кона: за последнее время в два раза было
увеличено количество протоколов, со�
ставленных нашими инспекторами по
фактам браконьерства.

– Уникальная природа Южного Ура�
ла и водные просторы Нугушского водо�
хранилища привлекают в нацио�
нальный парк толпы отдыхающих и ту�
ристов. Как это сказывается на заповед�
ных территориях? Что Вы делаете для
организации экологического туризма на
берегу рукотворного моря?

– Действительно, рекреационная на�
грузка превышает допустимые нормы,
поэтому в будущем число посетителей

НП будет сильно сокращено. Уже сейчас
ведутся работы по благоустройству бере�
га: территория ограждается от сельско�
хозяйственных земель, ведется заготов�
ка дров, устанавливаются конструкции
из металла. В течение нескольких лет
планируется полностью обустроить берег
водохранилища.

– Вы с таким радушием принимае�
те на своей земле друзей заповедных ос�
тровов – огромное спасибо за это от всех
ребят! Считаете ли Вы, что такие фору�
мы уместно проводить именно на запо�
ведных территориях, не отвлекает ли
организация такого масштабного ме�
роприятия от непосредственных задач
заповедника?

– Безусловно, такие слеты�конкурсы
необходимо проводить. Все сотрудники
парка с радостью встречают юных эколо�
гов, биологов и лесоводов, потому что бу�
дущее нашей планеты находится в руках
этих талантливых и умных детей. Кроме
того, колоссальное значение имеет рас�
пространение экологических знаний, зна�
ний о целях и задачах особо охраняемых
природных территорий среди населения
нашей республики – это одна из наших
основных задач.

– Успехов Вам, Булат Авхатович, в
столь важном деле. И знайте, что вы все�
гда можете рассчитывать на помощь
друзей заповедных островов!

Алия ЗАКИРОВА.

Рекреационная нагрузка на парк
превышает допустимые нормы
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Исследовательских работ на слё�
те было представлено много. Все они
были актуальны, сильны и интерес�
ны. Но мне больше других понрави�
лась работа Татьяны Чиглинцевой,
ученицы уфимской школы №90.

– Привет, Таня. Расскажи не�
много о своей исследовательской
работе, она мне очень понравилась,
и хотелось бы узнать больше о ней.

– Называется моя научная рабо�
та «Природные популяции одуван�
чика лекарственного – как индика�
тор экологической обстановки».
Цель исследования – оценка уров�
ня загрязнения территории, приле�
жащей к школе №90, с использова�
нием одуванчика лекарственного.
Исследования проводились на при�
школьном опытном участке и клум�
бах около дорог. Работу я выполня�
ла в течение двух лет, весной и ле�
том – с начала созревания одуван�
чика, то есть с конца мая по июль.

– Очень интересно. А собира�
ешься ли ты проводить исследова�
ния в дальнейшем?

– Да, я планирую и в дальнейшем
продолжать исследования в этой об�
ласти, так как это не только интерес�
но, но и очень важно, ведь исследо�
вания проводятся в месте большого
скопления детей, и здесь имеют ме�
сто экологически неблагоприятные
факторы.

– Ты ведь любишь природу, а
есть ли места, которые ты любишь
больше всего?

– Природа – это единый целост�
ный мир и что либо в отдельности лю�
бить я не могу. Я люблю её полностью.

– А как твои родители относятся к
тому, что ты увлекаешься экологией.

– Мои родители положительно
относятся ко всем моим увлечениям.
Их немало: в свободное время я изу�
чаю английский язык, читаю, про�
сто весело провожу время с друзь�
ями. А когда я стала заниматься эко�
логией – это их приятно удивило.
Они очень рады за меня.

– Спасибо, Таня. Всего тебе наи�
лучшего!

Азат БИККИНИН.

Тимур Низамов из города Стерли�
тамака учится только в 9 классе, но он
написал уже две исследовательские ра�
боты. К тому же, на городской олимпи�
аде по географии и по химии занял при�
зовые места.

Первая исследовательская работа
называется «Воздействие фитонцидов
лука, алоэ, чеснока на микроорганиз�
мы». Тимур изучал «поведение» популя�
ции дрожжей до и после воздействия
соков этих растений. Наблюдения пока�
зали, что после сока чеснока и лука зна�
чительно снизилась плотность дрожже�
вых клеток. В этих соках содержатся
эфирные масла, убивающие грибы, бак�
терии, микроорганизмы. Алоэ не дал
резкого снижения плотности, но всё же
популяция снизилась в 2 раза. Следует
вывод, что соки лука и чеснока нужно
использовать более активно для борьбы
с патогенными микроорганизмами.

Вторая исследовательская работа
Тимура называется «Асбест и шиферное
производство». Тимур со своим руково�
дителем Римом Раяновичем Суяргуло�
вым под микроскопом исследовал асбест
и шифер, выпускаемый стерлитамакс�
ким промышленным предприятием
«СОДА». По предварительным данным, в
шифере были обнаружены волокнистые
структуры, характерные для асбеста.
Собрали пыль с шиферной крыши лицея,
и выяснилось, что небольшое количество
асбеста всё�таки есть. Тимур считает, что
это очень тревожный сигнал.

За рубежом асбест запрещён вовсе
или ограничен в использовании. Чем
опасен этот промышленный материал?
Асбестовая пыль вызывает фиброз лёг�
ких (зарастание и отмирание лёгочной
ткани, вместо которой появляется не
связанная с дыхательной функцией со�
единительная ткань). Человек с годами
задыхается и умирает. Вот почему ис�
следования, проведенные Тимуром, не
только очень интересны, но и важны
для охраны здоровья людей.

Порой исследовательские работы
юных экологов можно сравнивать с де�
тективными рассказами. Ребята «рас�
капывают» экологические нарушения,
доказывают их своими исследования�
ми. Надеюсь, что и Тимур не остановит�
ся на достигнутом. Как и в любом детек�
тиве, экологические правонарушения
должны быть раскрыты!

…Тимур также был на фестивале
Друзей заповедных островов и занял 2
место в секции «Экология». Желаем
ему новых побед!

Лиана ХАЗИХМЕТОВА.

Что главное в исследовательс�
ких работах любого направления?
Конечно же, перспективность! Од�
ной из самых перспективных иссле�
довательских работ по лесоводству
на III Республиканском фестивале
Друзей заповедных островов, несом�
ненно, была работа Алсу Юмагузи�
ной. В экологию Алсу пришла пото�
му, что с детства очень любит при�
роду, стремится научиться её защи�
щать. Эта девушка очень романтич�
на: её всегда привлекали красота
закатов, голубизна неба и зеркаль�
ная гладь воды.

Алсу, ученица теперь уже 11
класса одной из школ города Стерли�
тамака, долго и упорно проводила
свои исследования, ведь ей небезраз�
лична судьба родного города. Работа
её называется «Редкие и интродуци�
рованные деревья и кустарники
Стерлитамака». Цель работы: изу�
чить и выделить приоритетные виды
для посадки в городской черте. Что�
бы сделать обоснованные выводы,
Алсу потребовалось описать огром�
ное количество деревьев, растущих
в Стерлитамаке и пригороде, сделать
их список. Работа проводилась около
года, в неё было вложено много уси�
лий опытных педагогов, и, конечно,
самой Алсу. Ей очень понравилось
делать эти исследования, ведь это не
просто полезно для города, но ёще и
очень увлекательно и интересно, да
к тому же помогает в учёбе. Кроме
экологии, Алсу увлекается музыкой.
Если бы не она, то кто так здорово ак�
компанировал бы нам на гитаре, ког�
да мы все вместе пели любимые юн�
натские песни, которые так ярко от�
ражают настроение фестивалей, слё�
тов и лагерей. Надеюсь, ещё не один
раз я смогу пообщаться с этой кра�
сивой, целеустремлённой и бойкой
защитницей природы, и ещё не раз
пропою под её негромкий звук ее ги�
тары слова: «Как здорово, что все мы
здесь сегодня собрались!»

Азат БИККИНИН.

Предмет исследования –Предмет исследования –Предмет исследования –Предмет исследования –Предмет исследования –
одуванчикодуванчикодуванчикодуванчикодуванчик

Тревожный сигнал:
в шифере

обнаружен асбест

Перспективная работаПерспективная работаПерспективная работаПерспективная работаПерспективная работа
по лесоводствупо лесоводствупо лесоводствупо лесоводствупо лесоводству
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На III Республиканском
слете�конкурсе Друзей за�
поведных остовов мне по�
счастливилось познако�
миться с очень симпатич�
ными девочками, которые,
несмотря на свой юный
возраст, уже могут по пра�
ву считать себя и эколога�
ми, и защитницами приро�
ды – и это не преувеличе�
ние: уфимские школьницы
№ 35 Юлия Фаткуллина и
Злата Ахметченко являют�
ся активными участницами
Всемирного фонда дикой
природы. Их исследова�
тельская работа, называю�
щаяся «Лихенофлора окре�
стностей Каповой пеще�
ры», заняла 3 место на кон�
курсе республиканской
малой академии, которая
прошла в мае этого года.

Обе девочки – десяти�
классницы. Для Златы пи�
сать исследовательскую ра�
боту не ново, ее первая ра�
бота называлась «Пробле�
мы загрязнения воздуха и
способы их решения», а
Юля писала исследователь�
скую работу впервые, но
она справилась.

Теперь их общая рабо�
та была проведена в тече�
ние полевого сезона (июнь
– июль) на территории Ка�
повой пещеры. Использо�
вался маршрутный метод, в
ходе которого был осуще�
ствлен сбор образцов ли�
шайников. На мой вопрос:
«Почему же они выбрали
такую нелегкую работу?»

девочки ответили так:
– Лишайники являются

биоиндикаторами, а пробле�
мы, связанные с экологией,
сейчас актуальны. Лишайни�
ки сами по себе вызывают
огромный интерес, они мо�
гут дать немало тем для глу�
бокого изучения, тем более,
что территория наших ис�
следований менее изучена,
чем многие другие ООПТ.
Благодаря нашей работе
были встречены два вида ли�
шайников, внесенных в
Красную книгу Республики
Башкортостан (2001 год). До
нас эти два редких вида на
территории Каповой пеще�
ры не были обнаружены ни
одним исследователем.
Нашу научную деятельность
мы собираемся продолжать
и в будущем году».

Казалось бы, учеба и
научные исследования
этих подруг не оставляют
им времени для всевозмож�
ных хобби. Но это не так.
Помимо всего они очень та�
лантливы. Юлия ходит в
америко�башкирский кол�
ледж, где обучается анг�
лийскому языку, а ее под�
руга Злата занимается в
экотеатре «Панда» и поет в
детской оперной студии.

Напоследок, я хотела
бы пожелать успехов этим
целеустремленным и очень
обаятельным девочкам и
процитировать их девиз:
«Вместе мы – большая
сила»!

Екатерина МАРШАЛ.

На X Республиканском
слете�конкурсе членов школь�
ных лесничеств и юных эколо�
гов я познакомилась с девоч�
кой, поразившей меня далеко
не детской эрудицией. Раньше
я считала, что геологические
раскопки могут вести только
серьезные, взрослые профес�
сионалы, специалисты�архео�
логи, но оказывается это не
так. Алина Семенова, ученица
9 класса Месягутовской гимна�
зии, несмотря на юный возраст,
проводит самые настоящие ар�
хеологические раскопки в род�
ном Дуванском районе. И уже
получила интересные резуль�
таты, которые легли в основу
ее исследовательской работы
на тему «Исследование палео�
зойских отложений, обнару�
женных на территории Дуван�
ского района». Об этой работе
я попросила Алину рассказать
подробнее.

– Почему ты выбрала
именно эту тему? Чем тебя
привлекает археология?

– Я выбрала эту тему по
нескольким причинам. Во�
первых, я увлекаюсь палеон�
тологией и поисками окамене�
лостей. Во�вторых, окамене�
лости нашего района не изуче�
ны и этим решила заняться я.

– А чем ты увлекалась до
этой исследовательской ра�
боты?

– Раньше я увлекалась ди�
нозаврами: собирала литера�
туру о динозаврах, энциклопе�
дии, вырезки из журналов и
газет, коллекционировала ка�
лендари и игрушечных дино�
завров. Я неоднократно высту�
пала с сообщениями по этой
теме перед учениками
восьмых классов и перед уча�
стниками геологического
кружка. Слушателей интере�
совала жизнь динозавров, и
они задавали множество воп�
росов. В ходе работы о дино�
заврах я поняла, что, не зная
прошлого Земли, нельзя по�
нять и настоящее планеты.
Многие виды живущих в на�

стоящее время животных так
или иначе напоминают своих
предков, живших в эпоху ди�
нозавров. Прошлое Земли
можно изучить при помощи
окаменелостей. И мне захоте�
лось заняться изучением дру�
гого раздела палеонтологии –
Палеозойской эры, причем не
просто работать с литерату�
рой, но и самой проводить рас�
копки, исследовать окамене�
лые ископаемые. С первых
шагов стало ясно, что эта рабо�
та очень кропотливая, но увле�
кательная. Если раньше я не
обращала особого внимания на
ракушки, камешки, то теперь
поняла, что каждый из них
что�то значит и может расска�
зать о прошлом нашей Земли,
нужно только вглядеться и по�
нять. Мне хотелось бы в буду�
щем связать свою жизнь с па�
леонтологией.

– А где и когда ты прово�
дила свои исследования?

– Летом 2002 года я много
раз ездила на Новохалиловс�
кий и Месягутовский карьеры,
на Тастубинскую гору, на реки
Юрюзань и Ай.

– Какие выводы ты для
себя сделала в ходе исследо�
вания?

– Самое главное, на мой
взгляд, это то, что я больше уз�
нала в области палеонтологии
и геологии, приобрела опыт в
проведении раскопок. А умение
классифицировать породы, в
которых могут быть окамене�
лости и в которых они отсут�
ствуют, – это большое дело.

– Расскажи о твоих бли�
жайших планах?

– Это исследование карь�
еров Тастубинского шихана.
Подробное изучение корал�
лов в теоретическом и прак�
тическом плане. И написание
исследовательской работы о
кораллах.

Я поблагодарила Алену за
интересный рассказ о про�
шлом Земли и пожелала юно�
му археологу новых открытий.

Наталья ДЕРГУНОВА.

ПРОШЛОЕ ГЛАЗАМИПРОШЛОЕ ГЛАЗАМИПРОШЛОЕ ГЛАЗАМИПРОШЛОЕ ГЛАЗАМИПРОШЛОЕ ГЛАЗАМИ
ЮНОГО АРХЕОЛОГАЮНОГО АРХЕОЛОГАЮНОГО АРХЕОЛОГАЮНОГО АРХЕОЛОГАЮНОГО АРХЕОЛОГА

С УВЛЕЧЕННОСТЬЮ
ИССЛЕДОВАТЕЛЯ
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Сколько прекрасных мест
хранит в себе башкирская земля?
На этот вопрос я теперь с уверен�
ностью могу сказать: много! В га�
зете «Подрост» я уже полгода, и
это лето для меня было самым на�
сыщенным. Я в составе редакции
ездила на слеты, фестивали, в
экологические лагеря. За это вре�
мя удалось многое повидать и те�
перь есть о чем поговорить с дру�

Название этой дивной реки,
словно вздох восхищения. Ай –
гордая красавица горного края.
Побывать на ней мечтает каж�
дый турист. И я не исключение.
И как же я счастлива, что этим
летом наши бесконечные путе�
шествия привели нас, членов
редакции газеты «Подрост», в
сказочно красивый Кигинский
район. Экологи из Уфы, туристы
из Белокатайского, Мечетлинс�
кого, Караидельского района и
гостеприимные хозяева из Ки�
гинского района приехали на
эколого�туристический слёт.
Окружали палаточный лагерь
великолепные зелёные горы, от�
весные скалы и, как нам каза�
лось, бесконечная река.

Скучать в лагере не прихо�
дилось: утром и днём – иссле�
дования экологов, тренировки
туристов; вечером – веселое ку�
пание в тёплой речке, прогулка
на катамаранах и дискотека. А
еще – бесконечный костер, на
котором нужно было самостоя�
тельно готовить самую вкус�
ную на свете туристскую еду.

К а ж д ы й
день были
р а з л и ч н ы е
с о р е в н о в а �
ния. Надолго
останется в
памяти ребят
«Полоса пре�
п я т с т в и й » ,
один из са�
мых сложных
к о н к у р с о в .
Не каждый
же сможет на
время «спас�
ти утопающе�
го», поймать мяч, кувыркнуть�
ся, бросить нож в доску и пос�
ле всего этого ответить на тео�
ретические вопросы по выжи�
ванию в трудных условиях! Но
такие крепкие ребята среди
нас нашлись!..

Следующим испытанием
была «Робинзонада». Здесь ре�
бятам предстояло ответить на
различные вопросы по ботани�
ке, натуралистике, энтомоло�
гии, орнитологии и выживанию
в трудных условиях.

Хочешь – не хочешь, а рас�
ставание когда�нибудь да прихо�
дит. Жаль, но прощаться всё�
таки нужно, эти волшебные 5
дней утекли, как вода. Как бы хо�
телось пожить в этих местах ещё
недельку! Эта мечта может осу�
ществиться только следующим
летом. И, как говорится, «в том
же месте, в тот же час» у Айских
ворот, на побережье реки Ай.

Алёна ПАРЕЦКАЯ,
ученица 10 класса

средней школы №46.

зьями по школе, как говорится,
впечатлений – море. Но навсегда
самой впечатляющей для меня
останется первая поездка в эко�
логический лагерь «Звездочки
Зауралья», где мы посетили гору
Яман�Таш, лиственницу�ста�
рушку, которой около трехсот
лет, и настоящее чудо природы –
водопад Гадельша. Об этом чу�
десном творении мне и захоте�
лось написать в «Подрост».

А идти от нашего лагеря для
того, чтобы увидеть это чудо, ока�
залось не просто. Можете себе
представить: около 3 часов посто�
янный подъем в гору? Если чест�
но, то это оказалось довольно
сложно, но очень увлекательно!
По пути мы видели скалы, имею�
щие причудливый вид, увалы,
горы, покрытые лесной и степной
растительностью, и даже огром�
ные муравейники (такие я видела
впервые в жизни), так похожие на
наши многоэтажные и многоквар�
тирные дома. Водопад Гадельша
находится на восточном склоне
хребта Ирендык на одном из при�
токов реки Туяляс. Речка эта про�
бивает свой путь от скалистого
гребня вблизи вершины горы
Яман�таш, что в переводе с баш�
кирского означает «Дурной ка�

мень». Названа она так не случай�
но, а из�за того, что на вершине
этой горы постоянно дует холод�
ный, до озноба сильный ветер.

Когда весь путь к водопаду
пройден, все замирают от неви�
данной красоты. Пред всеми вели�
чественно возвышается трехсту�
пенчато�каскадный водопад Га�
дельша. Верхняя ступень высотой
1,2м. Переход воды происходит по
круто наклоненному желобу, вы�
резанному самим потоком. Распо�
ложенные ниже вторая и третья
ступени высотой 7м. Поток воды,
разбиваясь на струи, обрушивает�
ся почти по отвесным обнажени�
ям породы и мелкие брызги созда�
ют ощущение прохлады и свеже�
сти. Вблизи водопада есть неболь�
шое ущелье, и если подойти к
нему поближе, то можно услы�
шать, как оно наполняется шумом
падающей воды.

Прекрасен вид с горы. Мы мо�
жем увидеть все в миниатюре:
план лагеря, как на ладони, ис�
кусственно вырытое озерцо под�
ле него и многочисленные леса и
горы, окружающие наши жили�
ща. В памяти на долгие годы за�
печатлена картина этого чуда, со�
зданного природой.

Катя МАРШАЛ.

КРАСОТА ПАДАЮЩИХ СТРУЙ

А Й !  А Й !  А Й !А Й !  А Й !  А Й !А Й !  А Й !  А Й !А Й !  А Й !  А Й !А Й !  А Й !  А Й !
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«Красота спасет мир!»
– именно это изречение
вспомнилось мне после по�
сещения сказочного краси�
вого детского дендропарка
«Берендей». Что же в нем
сказочного? – спросите вы,
а ответом на этот вопрос
служит удивительное и ра�
дующее глаз изобилие цве�
тов и трав, декоративных
кустарников и плодовых де�
ревьев, собранное в одном
месте благодаря  целеуст�
ремленности, настойчивос�
ти и необыкновенной энер�
гичности одной хрупкой
женщины – Ольги Серге�
евны Волочковой.

Место, где сейчас рас�
полагается дендропарк «Бе�
рендей», когда�то, почти де�
сять лет назад, было карто�
фельным полем. Когда нам
об этом рассказали, мы не
поверили! Неужели всю эту
красоту, все это многообра�
зие живого цвета можно со�
здать столь быстро, тем бо�
лее, что не все растения,
произрастающие здесь, так
просто приживаются и при�
спосабливаются к нашим
суровым условиям, ведь
чтобы это произошло, тре�
буется очень долгий срок. А
началось все в ноябре 1994
года, когда Ольга Сергеев�
на твердо для себя решила
из заброшенной «карто�
фельной плантации» сде�
лать самую, что ни на есть
сказку. Было трудно, но все
получилось!

...Я вхожу с ребятами в
удивительный мир «Берен�
дея», вот встречают нас, как
два богатыря�стражника,
ясень и ваточник, вот дере�
во страсти, как говорит нам
сама Ольга Сергеевна,
именно так в старину  име�
новали лжеакацию за ее
приятный, дурманящий за�
пах, здесь их целая коллек�
ция. Аллеи гортензии, при�
мулы и магонии сопровож�
дают нас по дороге к необы�
чайно красивой альпийской
горке. У ее подножия – ис�
кусственный пруд глубиной
в два с половиной метра, по
которому плавают кувшин�
ки, и рядышком растет цве�
ток, чем�то напоминающий
камыш, под названием аир,
говорят если он прижился у
водоема, значит вода чистая
и ее можно пить. Но больше
всего ребятам и мне понра�
вилась усыпанная цветами
альпийская горка с двухкас�
кадным водопадом, этот
ключ бьет с шестидесяти�
метровой глубины – поду�
мать только! А рядышком
разбит плодовый сад, и чего
там только нет: яблоня, гру�
ша, смородина, алыча и мно�
гое�многое другое. Да, рабо�
та, которую организовала
здесь О.С. Волочкова, была
проведена огромная, но мне
было интересно поговорить
с этим жизнерадостным,
трудолюбивым и никогда не
унывающим человеком лич�
но, вот что я узнала.

З а к о н ч и в
школу на «отлич�
но» Ольга Серге�
евна поступает в
Бирский государ�
ственный педаго�
гический инсти�
тут на биолого�хи�
мический факуль�
тет. Закончив его
с красным дипло�
мом, семь лет ра�
ботает в школе
учителем биоло�
гии и химии. За
это время органи�
зовывала в своей
школе учебно�
опытный участок,
который был луч�
шим по городу. Ее
приглашают рабо�
тать в Бирском РОНО, но бу�
мажная работа была не по
душе и через некоторое вре�
мя Ольга Сергеевна просит
выдать ей участок под денд�
ропарк. Никто не верит, что
эта слабая женщина дей�
ствительно сможет разбить
настоящий дендрарий. Но
все же выделяют участок
площадью в 3,5 га на месте
бывшего картофельного
поля. Землю оформили осе�
нью, и всю зиму Ольга Сер�
геевна готовила карту�схе�
му, теперь уже своего денд�
ропарка. За десять лет она
выполнила все задачи, кото�
рые ставила перед собой.
Сейчас в ее планах «стоит»
постройка оранжереи и ле�
сопитомника. На вопрос:

«Помогаете ли Вы как�либо
школам или городу?» Ольга
Сергеевна ответила: «Да, я
помогаю школам тем, что
даю им цветы для УОУ. Я
организовала клуб цветово�
дов и занимаюсь озеленени�
ем города и оформлением
альпийских горок, вывожу
виды растений, способных
выжить в нашем суровом
климате. Каждую весну
организовываю вывоз дети�
шек из детсадов на пикники,
ведь когда ты видишь всю
эту красоту, то и в душе на�
ступает гармония.» Да, что
ни говори, а Волочкова Оль�
га Сергеевна – это именно
тот человек с которого и сто�
ит брать пример всем.

Наталья ДЕРГУНОВА.
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Уважаемая редакция газе�
ты «Подрост»! Пишет Вам руко�
водитель кружка «Эколог», пре�
подаватель Бирского медицин�
ского колледжа Мустафина
Ирина Григорьевна.

В нашем колледже кружок
«Эколог» работает третий год.
Вашу газету мы выписываем
второй год, как только узнали о
её существовании. Это очень ак�
туальное издание особенно для
нас, кружковцев, и всех, кому
небезразлична экология родно�
го края. Из Вашей газеты мы
черпаем много нового и инте�
ресного для занятия кружка, уз�
наём об экологической жизни
республики, находимся в курсе
последних экологических слё�
тов, семинаров и т.д. Большое
спасибо Вам за это издание!

Прочитав в июльском номе�
ре о нашем любимом озере Шам�
сутдин, узнали, что на берегах его
действует эколагерь  «Юный
эколог», где проводятся мастер�
классы по орнитологии, биоло�
гии, гидробиологии, лесоведе�
нию, экологической журналис�
тике и т.д. Оказывается, не толь�
ко мы, но и жители других горо�
дов любят этот замечательный
уголок природы, изучают его.

Но, к со�
жалению, это
красивейшее
озеро может
вскоре пре�
вратиться в
з л о в о н н о е
болото, так
как палом�
ничество от�
дыхающих
увеличилось
с вводом в
действие мо�
ста через
реку Белую.
Озеро пре�
вращается в
м у с о р н у ю
яму. Адми�
нистрация и
санэпидстан�
ция не принимают мер по очис�
тке и вывозу мусора с пляжей
озера, не обустраивают долж�
ным образом места отдыха горо�
жан, несмотря на неоднократные
публикации в местной газете о
вопиющем безобразии, которое
творится на берегах озера.

В Бирском медицинском
колледже мы стараемся на�
учить молодёжь бережному
отношению к природе, воспи�

тываем эко�
логическое
мировоззре�
ние, эколо�
г и ч е с к у ю
культуру.

На пер�
вом же заня�
тии кружка
мы решили
внести свой
вклад в очи�
стку берегов
озера Шам�
сутдин от
мусора. Мы с
группой 30
человек со�
брали и вы�
везли на го�
р о д с к у ю
свалку це�

лый ЗИЛ(!) мусора, очистили
песчаные пляжи � излюбленное
место отдыха горожан. Теперь
приятно посмотреть и не бояз�
но ступить на берег озера. Ка�
жется, само озеро смотрело на
нас с благодарностью... А в душе
у нас было глубокое удовлетво�
рение от сделанного доброго
дела. Конечно, это не решение
проблемы, это всего лишь ма�
ленькая капля, первая капля в

предотвращении экологическо�
го бедствия озера Шамсутдин...
Но, говорят, капля камень точит.
Если и другие люди, чистые ду�
шой, нас поддержат, можно очи�
стить всё побережье озера, и в
зиму оно пойдёт чистым, не раз�
несётся этот мусор весной по
всем лугам и полям.

Но боюсь, что таких акций
будет недостаточно для реше�
ния проблемы, если сами отды�
хающие не помогут озеру Шам�
сутдин. Ведь, как известно, чи�
сто не там, где убирают, а там,
где не сорят.

Мы обращаемся ко всем
людям с чистой душой: пусть
же «забурлят родники вашего
сердца!» Будьте милосердны с
природой, не дайте погибнуть
озеру! Не погубите флору и фа�
уну этого изумительного угол�
ка природы. И, как сказал поэт:

Берегите эти воды, эти земли.
Даже малую былиночку любя,
Берегите всех зверей природы,
Убивайте лишь зверей внут�

ри себя!
Ирина МУСТАФИНА,
руководитель кружка

«Эколог», преподаватель
экологии и гигиены,

г.Бирск.
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Общество, в котором
мы все живем, спешит
завладеть материаль�
ными благами, забывая
о морали, о том, что есть
такие понятия, как Доб�
рота, Любовь, Помощь,
Спасение.. Причина
нравственной опусто�
шенности людей заклю�
чается в этой погоне за
деньгами, вещами, ком�
фортом, в пренебреже�
нии нравственными
ценностями. Но счастье
не может измеряться
толщиной кошелька
или мощностью автомо�
биля или метражом
жилплощади. Счастье –
любить, творить, радос�
тно встречать каждый
новый день, иметь вер�
ных друзей и любимое
дело. Каждый из нас сам
создает свое будущее.
Будет ли оно мрачным,
завистливым, тоскли�
вым или светлым, радо�
стным, созидательным
– это зависит только от
того, каким ценностям
уже сейчас, в юности,
мы отдадим приорите�
ты. Этому и многому
другому нас учит руко�
водитель агиттеатра
«Ностальгия» Борис
Анатольевич Оглоблин.

Кто же он? Философ?
Психолог? Педагог?
Музыкант? Думаю, что
каждое из этих опреде�
лений справедливо, но
прежде всего он наш
Друг.

Борис Анатольевич
– удивительно талант�
ливый человек. Об этом
свидетельствует то, что
за его плечами серьез�
ное увлечение хоккеем,
почти 20 лет творческой
деятельности в создан�
ном им вокально�инст�
рументальном ансамбле
«Рифы», 21 год работы в
летнем оздоровитель�
ном лагере – всего не
перечислишь. Вот уже
более 20 лет Борис Ана�
тольевич работает в
школе №2 учителем ис�
тории.

Вас, наверно, заин�
тересовало, как чело�
век, не связанный про�
фессионально с эколо�
гией, не имеющий спе�
циального образования,
встал в ряды экологов.
Дело в том, что Борис
Анатольевич очень лю�
бит детей и родной по�
селок Тирлян. Это и ста�
ло основой для создания
музыкального экотеат�
ра «Ностальгия».

Коллектив родился в
1994 году – в год, когда
тирлянцы на себе испы�
тали силу природы. В
августе того года вода
Тирлянского водохра�
нилища прорвала пло�
тину и огромной волной
обрушилась на завод и
жилые постройки. Сти�
хия унесла жизни 29 че�
ловек, огромные потери
понесли пять предприя�
тий. Молодой коллектив
всеми силами старался
поддержать дух тир�
лянцев, зажечь огонек
надежды в сердцах лю�
дей, подарить радость.
Репертуар «Носталь�
гии» составили песни о
родном Тирляне, его
проблемах, как эконо�
мических так и экологи�
ческих, так как утрата
пруда нарушила эколо�

г и ч е с к о е
равновесие
поселка. Та�
ким образом,
работа кол�
лектива со�
четает в себе
три направ�
ления: крае�
ведение, эко�
логию и эт�
нографию.

За исто�
рию суще�
с т в о в а н и я
коллектива
не раз ме�
нялся его со�
став, методы
работы, ха�
рактер ре�

пертуара, неизменным
остается его руководи�
тель. Своим рождением,
жизнью и развитием
«Ностальгия» полнос�
тью обязана Борису
Анатольевичу. Здесь
плачет душа и смеется
сердце, глаза говорят, а
улыбка дарит счастье.
Борис Анатольевич
учит жить честно, опи�
раясь на законы морали,
любить природу и ма�
лую Родину, видеть в
обыкновенном прекрас�
ное. Он может найти вы�
ход из любой ситуации,
уделить внимание всем,
кому оно необходимо,
его фантазии нет границ.
Наверно, поэтому мы, не
считаясь со временем,
спешим в коллектив, к
нашему руководителю.

Совсем недавно наш
агиттеатр «Ностальгия»
получил звание «Образ�
цовый». Заслуга в этом,
в первую очередь, при�
надлежит образцовому
руководителю Борису
Анатольевичу. «Образ�
цовая «Ностальгия» –
это детище Оглоблина.
Мы счастливы тем, что
в нашей жизни есть та�
кой замечательный пе�
дагог, наставник, друг.
Спасибо Вам, дорогой
наш Человек!

Елена РАЗИНА,
солистка экотеатра

«Ностальгия»,
ученица 11 класса

Тирлянской
средней школы.

НАСТАВНИК УЧИТ
ВИДЕТЬ ПРЕКРАСНОЕ
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ляется поворотным моментом на
пути восстановления ущерба, ко�
торый люди нанесли атмосфере.

“Это важный шаг и первый
знак того, что в озоновом слое
происходят какие�то изменения”,
– говорит Ричард Столарски, эк�
сперт по озону из Космического
центра им. Годдарда в городе
Гринбелт.

Появление убедительных до�
казательств пользы принятого
запрета говорит о том, как важ�
но обеспечить согласованные
меры по долгосрочной защите
окружающей среды.

Господин Молина, который в
1995 году разделил Нобелевскую
премию с двумя другими учеными
за то, что 29 лет назад выявил опас�
ность, которую представляют для
озона хлорфторуглеводороды, за�
явил, что прогресс в деле защиты
озонового слоя является “хоро�
шим примером того, как человече�
ство, породив экологическую про�
блему, затем успешно ее решает”.

Движение по направлению к
запрету вредных химических ве�
ществ началось с открытий, сде�
ланных в 70�х годах, и резко ус�
корилось в 80�х годах после того,
как ученые нашли замену вред�
ным соединениям. Особенно
сильный импульс оно получило,
когда над Антарктикой была об�
наружена зияющая сезонная
дыра в озоновом слое.

Такие озоновые дыры, кото�
рые, если быть точными, пред�

ставляют собой обширные
области, где концентрация
озона существенно сниже�
на, по�прежнему образуют�
ся каждую осень, а неболь�
шие бреши появляются над
Северным полюсом.

Небольшое улучшение
зафиксировано независимо
двумя приборами, разме�
щенными на орбитальных
спутниках NASA, что еще
больше подтверждает досто�
верность результатов. Веро�
ятность того, что результаты
не соответствуют действи�
тельности, составляет всего
лишь один процент.

Прибор, совершающий
вместе со спутником обо�
рот вокруг Земли каждый
90 минут, способен опреде�
лять состав воздуха путем
наблюдения за солнцем

каждый раз, когда
его заслоняет ат�
мосфера. Разные
соединения в воз�
духе дают разные
длины волн солнеч�

ного излучения, которое погло�
щается атмосферой, находящей�
ся между спутником и солнцем.

Проанализировав данные со
спутников, полученные за 20 лет,
ученые пришли к выводу, что в са�
мой высокой части стратосферы
в 1997 году началось замедление
процесса разрушения озона и од�
новременно замедлился процесс
образования вредного хлорина.

В команду исследователей
входили специалисты НАСА,
Технологического института
Джорджии, Висконсинского
университета и Хэмптонского
университета.

Ученые предсказывали, что
первые признаки замедления про�
цесса разрушения озона будут на�
блюдаться именно в самых верх�
них слоях атмосферы, на высоте
примерно 21 миль, поскольку там
не влияют такие факторы, как
циркуляция воздуха и другие
виды загрязнений.

Уильям Рендел, автор недавно
представленного на рассмотре�
ние ООН доклада о ситуации с
озоновым слоем, говорит, что на
процесс восстановления озона
могут влиять и другие факторы,
например, изменение температу�
ры и химического состава атмос�
феры в связи с растущим содер�
жанием газов, вызывающих пар�
никовый эффект.

Данил ЧУДИНОВ,
студент II курса УГАТУ.

По материалам сети Интернет.

ОЗОНОВЫЙ СЛОЙ
ВОССТАНАВЛИВАЕТСЯ

Ученые, ведущие наблю�
дение за наиболее высоки�
ми слоями атмосферы, ут�
верждают, что обнаружили
замедление темпов разру�
шения защищающего зем�
лю слоя озона.

Это первый знак того,
что сокращение выбросов
химических веществ, кото�
рые уничтожают озон, при�
носит положительные ре�
зультаты, пишет New York
Times (перевод на сайте
Inopressa.ru).

Озоновый слой задер�
живает ультрафиолетовое
излучение, вызывающее
рак кожи и наносящее вред
экосистемам. На протяже�
нии нескольких десятиле�
тий этот слой разрушался,
особенно в Антарктике, из�
за воздействия синтетичес�
ких химических ве�
ществ.

С о к р а щ е н и е
выбросов наиболее
распространенного
класса этих хими�
ческих веществ – хлорфторугле�
водородов – началось в 1989 году
с принятием Монреальского про�
токола. Однако прежде, чем веще�
ства начнут разрушаться, должно
пройти много времени, поэтому
положительные результаты были
видны не сразу.

Результаты проведенной при
помощи спутниковых измерений
работы были обнародованы груп�
пой ученых. Статья о проделан�
ной работе опубликована в одном
из номеров Журнала геофизи�
ческих исследований, издающе�
гося Американским геофизичес�
ким союзом.

Однако Майкл Дж. Ньючерч,
специалист по химии атмосферы
Алабамского университета в го�
роде Хантсвилл, уточнил, что по�
ложительный результат был за�
фиксирован только в самых вер�
хних слоях атмосферы, где сосре�
доточено менее 20 процентов все�
го озона.

Господин Ньючерч также под�
черкнул, что было зафиксировано
существенное замедление про�
цесса разрушения озонового слоя,
но не сколько�нибудь значитель�
ное его восстановление. Пройдет
по крайней мере сорок или пять�
десят лет, прежде чем озоновый
слой восстановится до уровня, ко�
торый был до того, как началось
его разрушение, заявил он.

Тем не менее, господин Нью�
черч и ряд независимых экспер�
тов отметили, что это открытие яв�
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Довольно часто все
юношеские порывы списы�
вают на молодой возраст,
не придавая им особого
значения. И когда берёшь в
руки газету, под заглавием
которой помечено «респуб�
ликанская юношеская эко�
логическая газета», то ду�
маешь, что уровень её и
рассчитан на молодое поко�
ление, школьников и пер�
вокурсников. Но это пер�
вое впечатление проходит,
когда полистаешь «Под�
рост» и просмотришь ста�
тьи. В газете чётко просмат�
риваются различные руб�
рики. Это рассказы об эко�
логических событиях в го�
роде и регионе, описание
локальных экологических
проблем, научно�познава�
тельные статьи, знакомство
читателей с некоторыми
представителями фауны и
флоры, опыт экологическо�
го общения и обмен знани�
ями с дальними регионами,
есть даже кроссворды и не�
большой раздел юмора. Со�
всем не по�детски выглядят
статьи научно�познава�
тельного плана, принося�
щие несомненную пользу
читателям в плане форми�
рования знаний об окружа�
ющем мире. Несомненно,
интерес представляют за�
метки о локальных экологи�
ческих проблемах, напри�
мер, о какой�нибудь не�
большой районной свалке,
загрязнении пригородного
озера, вырубке нескольких
деревьев, украшавших го�
родской пейзаж. Кто же
как не подрастающее поко�
ление быстрее других отме�
тит изменение ландшафта,
загрязнение воды и другие,
пусть где�то небольшие, но
всё равно нарушения и не�

порядки в окружающей нас
среде. Из публикуемых ма�
териалов видно, что ребята
всей душой болеют за при�
роду родного края, им до�
рог каждый участок леса,
каждый ручеёк, каждый
зверёк, живущий на бере�
гах любимого озера. И авто�
ры статей стараются доне�
сти до читателя те волнение
и тревогу, которые они ис�
пытывают за родную при�
роду. Во многих статьях на�
учное изложение перепле�
тается с красивым литера�
турным языком, что прида�
ёт заметкам особый коло�
рит. Безусловно, работа,
которую проводят ребята в
газете «Подрост», нужная и
для окружающей среды, и
для читателей, и для самих
авторов, что послужит им
хорошей базой для буду�
щей деятельности. Хочется
пожелать всем авторам и
редакционному коллективу
успехов в дальнейшей ра�
боте, энтузиазма и помень�
ше препятствий на пути,
который они себе избрали.

Виталий ЛИПИК,
дипломант конкурса

«Экология России�2002»,
к.т.н., спец. корр.  белорусской
интернет�газеты www.open.by.
Минск, Республика Беларусь.
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В лесной зоне воз�
ле башкирской гим�
назии №140 начали
появляться большие
кучи мусора. Дирек�
тор гимназии не�
однократно обраща�
лась по этому поводу
в ЖРЭУ�66. Мы тоже
просили помочь, но
оказалось, что зелё�
ный массив за 140�ой
гимназией к этому
ЖРЭУ не относится.
Между тем, горы му�
сора начали появ�
ляться хаотично по
всей территории от
жилых домов вплоть
до Уфимки.

В субботу школь�
ники района убирали
дворы и улицы города,

а в это время взрослые
“строили пирамиды”
мусора под окнами од�
ной из наших школ.
Улица Мушникова
обустраивается, а за
фасадами её домов
развивается филиал
городской свалки.

Мы обращаемся к
администрации Ка�
лининского района
г.Уфы с просьбой
принять срочные
меры для ликвида�
ции этой несанкцио�
нированной свалки.

Лиана
ПОЛУЭКТОВА,

ученица 10 класса
уфимской школы №68.

Фото Евгении
 Ермильевой.
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